ALFAJAYUCAN (Lugar donde existen o crecen sauces del agua)

Construcciones religiosas:	Clasificación:	Ubicación:
San Martín	Parroquia	Alfajayucan
El Calvario	Capilla	Alfajayucan
Guadalupe	Capilla	Boxthó
El Señor del Espíritu	Capilla	Espíritu
San Agustín	Iglesia	San Agustín
San Antonio	Capilla	San Antonio Corrales
San Antonio	Iglesia	San Antonio Tezoquipan
San Francisco de Asís	Iglesia	San Francisco
San Lucas	Capilla	San Lucas
San Pablo	Capilla	San Pablo Oxtotipan
San Pedro	Capilla	San Pedro Texpancalco
Santa María Asunción	Capilla	Santa María
La Santa Cruz	Capilla	Taxhie

La Virgen de Guadalupe	Capilla	Xhiguí
San Salvador	Capilla	Xhiguí
San Martín	Capilla	Yonthé Chico
La Santa Cruz	Capilla	Yonthé Grande
La Santa Cruz	Capilla	Zozea
San José	Capilla	Baxthé
Guadalupe	Capilla	Xothé
El Santo Niño	Capilla	El Zapote
La Santa Cruz	Capilla	Naxthey
La Virgen del Rosario	Capilla	Dosdhá
La Santa Cruz	Capilla	La Salitrera

Historia

"La fundación del pueblo tuvo lugar el 5 de noviembre de 1558, en cuya fecha y por merced del Virrey Arzobispo don Alonso Núñez de Haro y Peralta le fueron cedidas veinte mil varas por cada viento, que le fueron entregadas por el cacique hasta junio de 1559. Como fundadores intervinieron seis religiosos franciscanos: jerónimo de los Angeles, Cristóbal Barrera, Mateo Mendoza, Francisco García, Nicolás Santiago y Juan Lorenzo, principiándose desde luego la fábrica de la iglesia y convento. En enero de 1585 Fray Alonso de Ponce en su "Relación" tomo I, página 221, dice: "En el pueblo de Alfajayucan, que en lengua mexicana se dice Aluexuyucan y en la otomí Audaxitzo, hay un convento nuestro cuya advocación es de San Martín, el cualestá acabado con su iglesia, claustro, dormitorio y huerta, todo bien edificado, aunque pequeño, la iglesia es de bóveda, de una nave, sin clave ninguna, hízose así por ser la tierra caliente y peligrosa de chichimecas; moran en aquella casa dos frailes. El pueblo es de poca vecindad de indios otomíes, los demas de aquella presidencia son de los mesmos indios, y todos caen en el Arzobispado de México; están los más dellos entre chichimecas de guerra, y así padecen mucho trabajo y siempre viven con grandísimo temor y están con peligro no pequeño. Casi no se coge maíz en toda aquella tierra, y sustentándose los indios con la miel que sacan de los magueyes, de la

cual comen y venden y truecan por maíz, pero lo más del año comen mezquite, que es un pan y comida que hacen de la fruta de unos árboles llamados mezquites, y de los cuales y de los magueyeshay por alli grande abundancia, y la mesma hay de los magueyes en la Kilotepec; residen en la comarca de Alfaxayuca cuatro o cinco españoles. A fines del siglo XVIII residían en el convento cuatro religiosos. Tenían tres cofradías: la del Santísimo, la de Nuestra Señora y la de Las Animas, y había calvario. Fray Felipe Montalvo, escritor, fue cura en ese siglo y publicó sus obras en 1748, 1760 y 1761. Como cura propio, hacia 1879, tuvo al Dr. don José María Rivera, que pasó en esa fecha a la Colegiata de Guadalupe como canónigo. El Br. Fortino Hipólito Vera en su Itinerario Parroquial del Arzobispado de México, página 5, dice: "Parroquia de la Vicaría foránea de Huichapan. Dista de la Ciudad de México 34 l3guas al N. N. O. Su último cura propio lo fue el Br Dn. José maría Rivera, que fue cura propio de Tenango de Tepolula. En 1880 se fundó un colegio clerical de los padres de San Vicente de Paul y estos mismos religiosos administraron la parroquia. Actualmente la dedicación de la Iglesia se conserva, siendo como ya dijimos, la de san Martín Obispo, ostenta la categoría de parroquia y depende de la vicaria foránea de Huichapan, ambas subordinadas a la arquidiócesis de México." (Catalogo de construcciones religiosas del Estado de Hidalgo 1929-1932 Talleres gráficos de la Nación. México, MCMXL, Véase la sección correspondiente al citado municipio).